



PERFILES CONGRESISTA Y EDUCADORA JULIA VALENZUELA SE CONFIESA

Para ser demócratas no hay que sacarse los ojos

SUSANA MENDOZA SHEEN

De ascendencia apurimeña, vivió en el Cercado de Lima, su mamá fue obrera de una fábrica de café y sus padres le hablaron en quechua cuando fue niña. Julia Valenzuela Cuéllar es la mayor de tres hermanos, conoció la tierra Chanka a los 9 años, y lo primero que recuerda de ella es el temor que le produjeron las pendientes y los cerros que parecía que le hablaban. Se siente serrana con mucho orgullo, es educadora y actualmente congresista por Perú Posible. Considera que las leyes que deben regir a un buen político son: "Ama a Dios sobre todas las cosas" y "Ama a tu prójimo como a ti mismo". Y como dueña de Gelatinas Universal, la primera empresa nacional que le hizo la competencia a Royal, está convencida de que los políticos no saben nada de riqueza ni de inversión.

¿Imaginó alguna vez ser parte de un equipo que gobernara nuestro país?

—Uff!... no.

¿Qué imaginaba de niña?

—¿Quiéres que te diga? Tengo todo lo que soñé: tener una familia, un esposo que me ama, y yo a él, mis cinco hijos son lo más importante, y mis parientes que son fundamentales en mi vida.

Y en la adolescencia, ¿cómo se expresaron los cambios hormonales en su personalidad?

—Yo he sido siempre una persona consciente de mis deberes en cuanto al respeto a mi mamá, papá y personas mayores. Mi madre me lo inculcó. No fui rebelde.

¿Qué ha sacado de su madre?

—La honestidad, el respeto, el amor a la familia, la tenacidad.

¿Y de su padre?

—La solidaridad.

La mayoría de sus proyectos de ley están relacionados con la niñez, especialmente con los temas referidos a la violencia sexual. ¿Existe alguna razón en especial?

—Es la parte más fea, ¿no? No puedo concebir que un padre se meta a la cama de su hija y la maltrate. He visto casos de niñas cargando a sus hijos producto de una violación de su padre. Esa realidad me produce indignación, y por eso busco acción, hago propuestas, pero lamentablemente no hay respuesta a ello, no hay respaldo.

¿A qué se refiere?

—Los ministerios no trabajan con personal capacitado y especializado para dar atención oportuna a niños y niñas que sufren este tipo de violencia.

Tengo entendido que le fue difícil lograr consenso en el Congreso, ¿por qué cree que ocurrió?

—No sabes lo difícil que fue. Tuve que movilizar a los niños y ubicarlos en las gradetas del Congreso para presionar a los legisladores. Los hombres fueron los indiferentes, de repente por



▲ Congresista Julia Valenzuela señala que la prioridad en sus proyectos son los temas a favor de la niñez.

CORTITAS

¿Qué le quita el apetito?

La indiferencia de la gente.

hipócrita y los políticos farisantes.

¿Qué responde cuando le preguntan su edad?

Normal, sigo siendo la misma.

¿Quién es su peor enemigo?

Mi sinceridad.

¿El voto debe ser obligatorio?

Debería ser voluntario.

¿Qué le hace suspirar?

La cara triste de un niño.

¿Cuándo admite que no tiene razón?

Cuando he ofendido a mi prójimo.

Para una noche fría, ¿un buen vino, un buen libro o un buen amante?

Un buen libro.

¿Quién es su héroe?

Jesús.

¿Y su heroína?

María.

¿Cuáles son sus deberes principales?

Amar a Dios.

¿Cuáles son sus derechos?

La libertad.

¿Su película favorita?

Las de Chaplin.

que están a favor del abuso, porque creen que sus hijos pueden usar a su empleada o secretaria. Las mujeres sí me apoyaron, sin ninguna duda.

Se han archivado dos de sus proyectos, uno de ellos sobre la presencia de la mujer en la Mesa Directiva, ¿qué pasó allí?

—Por machismo. Todavía no se toma en cuenta a la mujer. Hubo indiferencia, de repente porque "doña Julia no hace escándalo, total, que no se apruebe". Eso ocurrió. Yo proponía la alternancia para ocupar los cargos en la Mesa Directiva.

Es dueña de Gelatinas Universal, ¿por qué ingresa en política?

—Por la injusticia. Hace 38 años que creamos la empresa, y cada cambio de gobierno era para nosotros un martirio. Por ejemplo, cuando se creó la comunidad industrial, mucha gente holgazana que no sabía trabajar y era la más rebelde nos hacía la guerra sin haber puesto un centavo. También recuerdo el monopolio, el hijo de Osterling se convirtió en el único proveedor de azúcar.

¿Por qué decidió hacer empresa?

—Mi esposo es el que empieza, y yo atrás de él. Es muy luchador y decidido. Un provinciano con una visión diferente. Eso es importante. No el que espera el mañana o a que alguien le solucione su problema de trabajo.

¿Cree que los empresarios deben participar en política?

—Creo que sí, su aporte contribuiría a atender la importancia de la inver-

sión externa, promovería leyes concretas que la protegerían, se generarían puestos de trabajo para la gente que no está capacitada para crear una empresa.

¿Los políticos no contribuyen a crear empresa en nuestro país?

—No entiendo, pues. No entiendo que hay que ponerse en el pellejo del otro. Para ser demócratas no hay que sacarse los ojos, hay que ser amplio de criterio, hay que discutir, ahí va saliendo algo provechoso para el país. La gran mayoría de nuestro país está viviendo en condiciones de pobreza.

¿Cuál es la finalidad de hacer empresa?

—Crear riqueza y generar empleo.

¿Y de hacer política?

—Llegar a conseguir la libertad del hombre.

La decisión de participar en la vida política, ¿en qué cambió?

—En aceptar las cosas como están, pero me niego a ello, me niego a morir. Me molesta que algunos ministerios estén capturados por personas que han vivido a lo largo de su vida de ello.

¿A qué se refiere?

—A Gloria Helfer, que prácticamente ha tenido capturado lo que es el Ministerio de Educación. Es un tema que me interesa, por eso he pedido en la Comisión de Educación que se forme una comisión especial para investigar corrupción en el ministerio. Existen ONG que capacitan a profesores, y le puedo demostrar con documentos cuánto se cobra cada año por capacitar a un profesor. De un año a

otro el costo cambia de una forma abismal.

¿Cree que la institución de la congresista Gloria Helfer ha sido la más beneficiada?

—Sí. No tengo nada en contra de ella, pero me pregunto, qué hace una persona que dice que lucha por la educación usando dinero para pagar a funcionarios que trabajan supuestamente capacitando a los profesores.

¿En qué ha cambiado la política su vida?

—Que los políticos que yo amaba y admiraba desde el otro lado, son ídolos con pies de barro: Henry Pease, Alan García, Mercedes Cabanillas. Por eso creo que el pueblo no debe esperar de rodillas o estralar la mano. Se tiene que preocupar en buscar un futuro mejor eligiendo representantes ídolos y exigiéndoles que cumplan.

¿Hacer política requiere de inteligencia?

—Creo que sí, y cualquiera puede hacer política. Yo, que soy católica practicante, creo que la fe en un ser superior nos hace ser mejores.

¿Los militantes de un partido deben ser leales a su partido?

—Deben ser leales en función de las cosas buenas que tienen que hacer. La lealtad para ser compinche en la depredación o cómplice de cosas que van a dañar muchas vidas o una sola, no. Las leyes que fundamenta a un buen político son "amar a Dios sobre todas las cosas" y "amar a nuestro prójimo como a ti mismo".

¿Se siente cómoda en Perú Posible?

—No tan cómoda.

¿Por eso está hablando con Yehude Simon?

—Pero por cosas de trabajo, para involucrar en este caso al gobierno regional con una congresista que se preocupa por la niñez. A muchos le llama la atención que me preocupe tanto por los niños. Si le dedicáramos más tiempo a este tema, tendríamos menos niños haciendo vida marital o candidatos a Lurigancho.

Demos tres razones que podrían explicar el descontento de la gente con el Congreso.

—Bueno, porque existen personas que utilizan la función de congresista para beneficio propio. No existe destreza de gestión para atender lo que la población necesita, y porque las leyes que se aprueban duermen el sueño de los justos porque no se implementan.

Si fuera elegida presidenta del Congreso, ¿cuál sería su primera acción para cambiar esta imagen?

—Primero, no me dejaría manipular por los medios de comunicación. Tienen un papel sumamente importante como formadores e informadores, pero me preocupa que quieran poner la agenda del Congreso. Luego, me preocuparía por el acercamiento entre el Ejecutivo y el Legislativo.

FOTO CARLOS LEZAMA